

Gerona un mes. . . . . 2 pesetas.  
 Trimestre. . . . . 5 " "  
 España y Portugal, trim. 5 " "  
 Isla de Cuba y Puerto-Rico.  
 Semestre. . . . . 5 pesos en oro.  
 un año. . . . . 8 idem.  
 Francia, trimestre. . . . . 750 pts.  
 Semestre. . . . . 1375 id.

Todo pago se entiende por adelantado.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este periódico.  
 REDACCIÓN Y ADMIN. Progreso, 4-3.º

# LA LUCHA

Diario de Gerona.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA.

En la primera página, una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.  
 En la tercera, 50.—En la 4.ª 25.—A los señores suscritores, 12 céntimos.  
 —Anuncios mortuorios En la 4.ª página desde 7 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y recibidos de 150 a 500 pts. línea a juicio de la Administración.  
 Insertarse ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61 Rue CUMARIN.

Año XVII.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

Núm. 3342

JUEVES 17 NOVIEMBRE 1887.

Sección Oficial.

Gaceta del día 14.—No contiene disposición alguna de interés general.

EL CAMARADA.

(Revista semanal ilustrada para niños.)

La casa editorial de D. Ramon Molinas, de Barcelona, se propone publicar con el título de «El Camarada» una revista semanal destinada á los niños. La idea es grande y de gran trascendencia, y deseáramos vivamente que hallara buena acogida entre los padres de familia, y que la nueva publicación del señor Molinas se viera protegida por todas las personas amantes de la instrucción y de la educación y, por ende, del progreso humano.

La educación de la niñez y de la juventud es más difícil de lo que parece, y para alcanzarla se necesitan muchos y muy variados elementos que no siempre los tiene á mano el educador.

La educación empieza en la cuna y termina en el ataúd.

Echa las primeras raíces en el hogar doméstico, y al dulce calor de la familia se va desarrollando durante toda la vida. Ora sea con el carácter de hijos, ora con el carácter de padres, desde que nacemos hasta que morimos, perfeccionamos nuestra educación en el hogar. La educación que recibimos en la escuela es insuficiente y se halla casi siempre contrarrestada por la que recibimos en el seno de la familia. En nuestra casa practicamos la educación; en la escuela recibe el niño á duras penas cuatro lecciones teóricas de urbanidad, que no las comprende hasta que las ha visto practicadas por las personas que están en relación más inmediata con él. Y si desgraciadamente no ve practicadas el niño en el hogar las teorías educativas que le han inculcado en la escuela, ó si en las prácticas del hogar se destruye la obra de la escuela, entonces obran en el niño dos fuerzas morales que tiende á repelerse, y deja más profunda huella en su alma la que ha logrado constituir hábito en su corazón, que suele ser, por punto general, la que ha recibido en el hogar doméstico. Así es que los hábitos que constituyen el fondo de nuestro ser moral, arrancan de la educación que hemos recibido en el seno de la familia más ó menos modificada por la que se nos ha inculcado en la escuela, y por la que hemos adquirido en la sociedad, según hayan sido las personas con quienes hemos tenido más frecuente roce.

No quiere esto decir que las influencias extrañas no puedan predominar á las recibidas en el seno del hogar. Cuando los lazos de la familia son flojos; cuando el padre y la madre, de común acuerdo, no quieren, no saben ó no pueden educar prácticamente á sus hijos; cuando uno destruye con el ejemplo la obra del otro; cuando el trabajo material necesario para procurarse el sustento, ó los complicados negocios, les privan de hallarse reunidos con sus hijos algunas horas del día para dar expansión á su ánimo, para comunicarse sus impresiones y para educarse mutuamente, entonces los hijos, privados de

los dulces afectos del hogar, contraen afecciones extrañas que los solicitan con más empeño, y estas afecciones forman su carácter. Si en este caso les atrae más la escuela, ésta dá el tono á su carácter: si la compañía de sus semejantes les llevan á callejear, las escenas callejeras, poco edificantes casi siempre, dan su mayor contingente al carácter del niño.

Compadecemos al pobre muchacho que pasa el día en la calle; compadecemos al niño que en edad temprana se ve obligado á la vida del taller y de la fábrica, y que pasa la mayor parte del día entre personas de diferente edad que no se recatan de hablar ante él con demasiada libertad, como compadecemos á los hijos de familias acomodadas que ven pasar los años de su niñez y de su pubertad en un colegio, alejados de la familia, sin que puedan saborear los dulces goces del hogar doméstico. A unos y á otros les falta el primer elemento educativo, les faltan los tiernos afectos que sólo brotan en el corazón del hombre al calor de la familia, calor y afectos que no puede hallar el niño ni entre los amigos de juego, ni entre los compañeros de fábrica, ni entre sus discípulos de colegio con los que hace vida colectiva, ni entre los criados é inspectores que difícilmente podrán tratarle con la familiaridad doméstica, sobre todo en un pensionado algo numeroso.

El niño debe echar las raíces de su educación en el seno de la familia. La escuela es un poderoso auxiliar que, en muchos casos, suministra á la familia valiosos elementos educativos si los padres saben aprovecharlos. En el Colegio, en el Instituto y en la Universidad, ordinariamente no se educa al niño; tan sólo se le instruye, y muchas veces se le instruye de una manera deficiente y errónea.

Muchos padres de familia existen que desean y procuran educar á sus hijos, pero les faltan para ello elementos educativos; les falta conocer la manera de educarlos, porque esto no lo han aprendido ellos en la escuela ni en la sociedad. Desgraciadamente, en España, no educamos al niño y á la niña para que mañana sepan llenar los deberes de padres de familia.

Y lo peor del caso es que, cuando somos hombres y nos hemos echado encima los pesados deberes de la paternidad, buscamos elementos que nos ayuden á llenarlos, y no hallamos un libro de educación que nos sirva de auxiliar, ni hallamos una biblioteca infantil que nos ayude en la educación de nuestros hijos, ni hallamos una revista ilustrada ó sin ilustrar que, cuando menos, nos sirva para entretener con su lectura á nuestros hijos y para retenerlos agradablemente algunas horas á nuestro lado. Y es que en España los hombres graves, los hombres que se precian de instruidos y que quizás lo son, se considerarían rebajados en su dignidad, malgastando su talento en escribir obras científicas ó morales al alcance de los niños ó de las personas que por deber vienen obligados á educarlos é instruirlos. En España, desgraciadamente, todos pretendemos y buscamos la celebridad por medio de las especulaciones científicas y de las utopías sociales y

políticas: todos aspiramos á ser *personajes importantes*, sin calcular las fuerzas con que contamos para ello, y todos desdeñamos la instrucción y educación de las generaciones que han de sucedernos, quizás porque en los arranques de nuestra nécia vanidad, ignorando lo poco que valemos, consideramos que una soñada reforma política ó social, que es invento científico, que las condecoraciones y los honores que compramos con un puñado de oro ó á veces á costa de nuestra propia dignidad, han de dar á nuestros hijos la educación que debiéramos darles nosotros mismos y que desdeñosamente les negamos.

Casi nadie se dedica en nuestra patria á escribir para los niños, y son muy raras y de poco valer las bibliotecas destinadas á la infancia y á la juventud, que tan numerosas son en otros países. Todavía nosotros, á pesar de nuestra seriedad y á pesar de los alardes que hacemos de despreocupados, entretendemos á nuestros hijos, en algunos ratos de ocio, contándoles aquellos cuentos espeluznantes é inverosímiles que nos contaban nuestros padres y abuelos, en que aparecen, en revuelta confusión, duendes y brujas, gigantes y enanos, trasportándolos á las regiones de lo fantástico, llenando de pavor su corazón y alimentando en ellos supersticiones que están en pugna con la despreocupación de que hacemos algunas veces nécio alarde.

No contamos con publicaciones periódicas que auxilien á los padres de familia en la importante misión de educar á sus hijos; y si algunas han aparecido entre nosotros, han arrastrado una vida lánguida, hasta que se han visto obligadas á desaparecer en medio de la mayor indiferencia de nuestro público, que devora con avidez los más insulsos periódicos políticos.

Por esto, hoy que una casa editorial importante nos ofrece una publicación destinada á los niños, invitamos á los padres de familia para que la protejan con empeño decidido. Deseamos que la nueva publicación de D. Ramon Molinas sea un verdadero auxiliar para la educación de los niños, y que se dé á la nueva revista toda la amenidad posible, para que podamos verla leída con avidez y con provecho por nuestros hijos, al calor de la lumbre, en las largas veladas de invierno, ó la sombra de un árbol frondoso en las calurosas tardes de estío.

Pedro Garriga Puig.

Desde Barcelona. (1)

15 Noviembre de 1887.

El viaje que á esta capital ha verificado el segundo Jefe del partido reformista, ha dado en cabeza de conservadores y fusionistas que, acostumbrados á repartirse en los últimos trece años el poder sin ingerencia de otro partido, no pueden en modo alguno mirar con buenos ojos al reformista que, no teniendo en el sentido político otras ideas que las sustentadas siempre por el partido liberal y que no han pasado nunca de promesas en el dominio de Sagasta, tiene por lema, en su parte administrativa, moralidad y protección, des-

truyendo el caciquismo en los pueblos y ciudades y proporcionando medios de subsistencia á todos los que deseen trabajar, obligando, por otra parte, á los que hasta ahora por compadrazgos ú otros medios mas reprobables, han vivido á expensas de la Nación, sin buscar en el trabajo lo que solo por sus malas artes han logrado hasta ahora.

Tanto los que por buenos tienen los principios sustentados por Cánovas ó Sagasta (que en la práctica son los mismos) como los que sin fé ni creencia alguna han vivido á sus expensas, están furiosos con la exposición de fuerzas que el partido reformista ha verificado con motivo del viaje del Sr. Romero Robledo y procuran engañar la opinión de los que no han sido testigos del éxito y ovaciones que, durante su viaje, ha experimentado tan insigne republicano. La prensa de esta capital ha llegado á colocarse á un nivel muy inferior del que generalmente se merece, por no querer aceptar como buenas las manifestaciones ocurridas, llegando en algunas ocasiones á tergiversar los hechos de tal modo, que si bien aquí donde todos hemos tenido ocasión de ver lo contrario de lo que dice, no puede engañar á la opinión, puede en cambio hacerlo en provincias y aun en la misma capital del reino. Salvo algunas escepciones, la prensa conservadora y fusionista ha faltado á la verdad á que se debe á todo cronista, y la prueba de este aserto se encuentra revisando sus mismos periódicos. Quién solo vió doscientas personas en el andén cuando llegó Romero Robledo y escasamente unos 60 coches; quien, en el banquete del Principal, contó solo 300, quien oyó silbas imaginarias, en fin, hechos solo nacidos en la imaginación de los despachados por las contrariedades que en sus pronósticos han salido. Al lado de estos, figuran el *Diario de Barcelona* y *El Diluvio* que, en lo que á trabajo de gacillero incumbe, estuvieron imparciales y vieron como el andén no permitía, por su capacidad, mayor número de personas; vieron mas de doscientos coches ocupados por reformistas; vieron como la ancha platea del Teatro Principal no permitía mayor número de comensales; en cambio después de ver los hechos tales como los vimos nosotros, no oyeron silba ninguna ni manifestación de desagrado como les ocurrió á *El Barcelonés*, *Dinastía* y otros.

Las adhesiones que van recibiendo cada día, demuestran lo fructífero que ha sido este viaje; son muchos los desprendimientos que el partido fusionista experimenta y que vienen á engrosar las filas reformistas y mayores serán cuando, abiertas las Cámaras, se convenzan los verdaderos liberales de que las promesas de Sagasta son un mito; las reformas militares una papa, la moralidad administrativa un escándalo y la gestión económica una ruina.

Los productores todos van agrupándose en torno de nuestro partido, pues es el único que enfrente de su plan político presenta también el económico, sin rodeos ni ambages, teniendo todos iguales miras, que pueden circunscribirse en estas dos palabras; LIBERTAD Y TRABAJO.—S.

Cerrada ya esta carta, vuelvo á abrir-

(1) No pudimos publicarla ayer.

la para darle á V. cuenta de la indigna superscheria de que ha sido víctima nuestro ilustre gefe, con motivo de unas tarjetas recibidas por *El Barcelonés* y *La Vanguardia*, en las que hacia constar que quedaba altamente reconocido á la rectitud é imparcialidad con que han precedido en el relato de las manifestaciones de que dicho señor ha sido objeto durante su estancia en esta capital. Como el proceder de *El Barcelonés* y *La Vanguardia* no estaban conformes con tal muestra de gratitud, procuró el Sr. Sedó una de estas tarjetas, y vió cuan distintas eran de las que usa el señor Romero Robledo, por lo que le telegráfico preguntándole lo que habia sobre el particular, contestando dicho señor ser completamente falsas dichas tarjetas. El autor de este proceder puede vanagloriarse del desprecio general que su modo de obrar ha merecido y el partido que á tales hombres cuenta en sus filas, está perfectamente retratado.

**Noticias locales y generales.**

A los muchos amigos que nos escriben dándonos la enhorabuena por nuestra actitud política, debemos advertirles no extrañen no recibir contestación por el correo, puesto que nos es imposible venificarlo por lo pronto.

Tengan en cuenta que hemos recibido sus misivas, que quedamos altamente agradecidos y que, poco á poco, iremos satisfaciendo estos descubiertos con nuestros buenos amigos.

Ayer seguimos con el cielo encaipotado y aburridos de la menuda lluvia que, sin hacer nada de provecho, impide el paso á los rayos solares y tiene á la atmósfera saturada de pesada humedad.

Ha sido trasladado á Barcelona el Inspector de seguridad y Vigilancia señor Pelaez, de lo cual nos alegramos, porque estamos seguros de que allí será mas util al Gobierno, que lo ha sido en esta provincia, por falta de proporciones.

Dentro de muy pocos dias debe llegar á esta ciudad el Dean de esta Santa Iglesia Catedral señor Cervantes de la Rosa, cuyo viaje ha tenido que retrasarse á consecuencia de una desgracia de familia. Nuestro respetable amigo vuelve acompañado de su distinguida señora madre y otros miembros de su familia.

Deseamos tengan un feliz viaje.

De un colega de Barcelona:

En la Estación del ferrocarril de Zaragoza, fué detenido ayer y conducido al Gobierno civil, un sujeto á quien se le ocuparon catorce cartas sin sello que venían dirigidas por particulares de Manresa á varios de esta capital.

Pues si aquí se hiciera eso, se recojerian las cartas á expuertas, porque el sesenta por ciento de la correspondencia circular como encargo y no como debe circular.

Esto es efecto de la moralidad esquisita que en todas partes impera; porque si así no fuera, en los Centros oficiales no se admitirían los pliegos á mano, como se admiten, ni en determinados casos se obligaría á los tontos á poner sellos de franqueo sin inutilizarlos antes como está prevenido, ni los Empleados, no todos, harían negocios con esos sellos. Estos defectos son antiguos y se extienden, como toda irregularidad, á todas las provincias, de manera que aquí lo que se necesita es una situación que acabe con todos estos abusos y sienta la mano á quienes violen la ley, sin contemplaciones ni miramientos.

Ha empezado en Barcelona el canje de las actuales acciones de la compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, para destinar la tercera parte de ellas á la terminación de la línea de Reus á Zaragoza.

Por Real órden que publica la Ga-

zeta, se convocará oposición para cubrir cuarenta vacantes de oficiales segundos del cuerpo de telegrafos, fijando el 16 de Enero próximo para que den principio los ejercicios.

Dice un colega profesional, que en vista de los buenos resultados obtenidos con la nitro-glicerina inyectada en los casos de muerte aparente, se ha pensado en utilizar ese medio en el síncope producido por el cloroformo y en el calespo traumático.

De Argelia comunican, que la vendimia ha sido allí tan abundante este año, que el vino se está vendiendo al detalle á 20 céntimos el litro.

Esta noticia interesa á nuestros viticultores, pues sabido es que los vinos argelinos, por sus excelentes cualidades y por los bajos precios á que se venden, hacen una competencia desastrosa á los españoles en los mercados de Francia.

Añádase á esto, que aquellos no satisfacen derechos arancelarios á su entrada en Francia, y se comprenderá la ventaja con que han de competir los cosecheros argelinos con los españoles.

Cuenta un periódico de Málaga, que en el caserío de Júcar, de aquella provincia, existe un individuo que casi todos los años se ve acometido el día 2 de Noviembre de un grave ataque de catalepsia.

Muere aparentemente y resucita sin el auxilio de la ciencia, algunas horas más tarde.

Esto le ha ocurrido ya el día 2 de Noviembre de 1882, el mismo día de 1884, y esto le ha sucedido también este año, quedando como muerto en la mañana del día de Difuntos y dando señales de vida por la tarde.

Si el hecho es cierto, el caso no puede ser mas curioso ni mas raro.

Se queja el *Semanario de Palamós* de que un telegrama impuesto en Figueras á las 10 de la mañana del día 27 del mes pasado, no se recibiera en Palamós hasta nueve horas despues de impuesto.

De poco se queja el compañero. Nosotros pusimos aquí el penúltimo domingo un despacho para Barcelona; van doce dias y aun no ha llegado, con la particularidad, dicho sea en honor á los Empleados en esta Estación, que de Gerona salió.

Pero no ha llegado.

¿Qué le parece esto al compañero? A nosotros un timo.

No fué muy excelente la interpretación que antes de anoche cupo á *Las Campanas de Carrión*, efecto de que los ensayos han ido precipitados ó de que la obra no reúne las condiciones necesarias para los que tienen algunos artistas de la compañía.

Esta noche, mucho nos equivocaremos si no tiene la empresa Artística un lleno, pues la funcion es variada y nos promete pasar un buen rato.

Ha sido destinado á la Estación de Bañolas el oficial de telegrafos D. Bernabé Legovia.

En Figueras ha quedado establecido y funcionando un laboratorio *químico-bacteriológico*.

En Gerona lo entendemos de otra manera; aquí ni los minjitorios se limpian y si hay alguna obra que hacer de utilidad pública, se queda entre los de casa y todos contentos.

Pero eso de laboratorios químico-bacteriológicos, ¿para que aprovecha?

La remesa que verificó ayer tarde la Aduana de Port-Bou, á la Tesorería de Hacienda de esta provincia, como producto de lo recaudado en la segunda semana del presente mes, asciende á pesetas 103.421/28.

El lunes último, á un pobre hombre que venia á esta capital, á recoger una escopeta, le fueron robadas algunas pesetas que llevaba para pagar al armero; dícese que eran dos los ladro-

nes, mendigos aparentes que al pedirle limosna, le sorprendieron amenazándole con un puñal.

Ha sido nombrado guardia de 2.ª clase del Cuerpo de Seguridad en esta provincia, D. Vicente Plasencia Muñoz.

Se ha publicado una circular por la Intervención general de la Administración del Estado, dando instrucciones acerca del planteamiento del presupuesto de 1887-88.

Se ha dispuesto se devuelvan las mil quinientas pesetas al soldado del segundo reemplazo de 1885, por el alistamiento del Arbucias, con que redimió del servicio militar activo, en el reemplazo espresado.

Se han acercado á esta redacción una Comisión de vecinos de las calles de Ronda, Barcelona y otros barrios extramuros, suplicándonos llamemos la atención al Sr. Alcalde sobre lo conveniente que sería no se apagase hasta despues de la salida del Teatro el foco de luz eléctrica que existe en la puerta de Alvarez, pues en las noches oscuras y lluviosas como las de antes de ayer y ayer, se convierte aquel trozo en un verdadero y laberintico lodazal.

Creemos será atendida esta justa reclamación.

Muy en breve nuestro querido amigo D. Manuel Gomez, abrirá en esta ciudad una agencia de Negocios que se ocupará de la jestión de cuantos asuntos se le encomienden en lo administrativo y judicial.

Mucho nos alegraremos adquiera el Sr. Gomez la clientela que de veras le deseamos.

Se ha encargado de la escribanía de D. Francisco Grau, en este Juzgado, el joven abogado vecino de Santa Coloma de Farnés D. Carlos Crehuet.

Ha sido nombrado con carácter de provisional, Celador de Telegrafos de esta Sección, D. Vicente Alvarez Cotreredera, con el sueldo de 750 pesetas anuales.

La Junta Directiva de la Exposición Universal nos ha remitido las bases para el público concurso entre los artistas y escultores españoles con el objeto de proceder á la elección del mejor dibujo de diploma y del mejor modelo de medalla que deberán ser entregados á los expositores que mas se distinguen. El dibujo del diploma queda á elección del artista, debiendo ser sus dimensiones de 40 centímetros de alto por 60 de ancho, concediéndose un premio de 2.000 pesetas y pudiendo concederse accésit de 500. Las medallas deben comprender el anverso y reverso, debiendo expresar el motivo, lugar y fecha del premio, concediéndose al autor de la que resulte premiada 750 ptas. y pudiendo concederse accésit de 250. Los modelos deben dirigirse al Secretario de la Exposición antes del 31 de Diciembre los del diploma y antes del 30 de Noviembre los de la medalla.

**Boletín Religioso.**

SANTO DE HOY.

San Aciselo.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia del Mercadal. En los domingos durará la exposición 7 horas á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las doce: y por la tarde tres, empezando una hora

antes; y se reservará en todo el año al toque de la primera oración.

**TELÉGRAMAS**

Madrid 15.—El señor Carvajal ha resuelto abandonar su retraimiento político.

Mañana por la noche llegará á esta corte el señor Moret.

El próximo Consejo de ministros tendrá importancia política.

La boda del señor Cánovas se celebrará esta noche.

Madrid 15.—Este medio dia ha habido un motin producido por las verduleras en la plaza de la Cebada, contra los guardias municipales. Uno de éstos intentó hacer uso de la fuerza, siendo arrollado por aquellas. La presencia del teniente alcalde y varios guardias, fueron bastante para restablecer el órden, apaciguando las amotinadas.

**Telégramas Extranjeros.**

París 15.—Es inexacto que el Juez de instrucción que entiende en la información gubernativa, haya reconocido culpabilidad en M. M. Gragnon, Goron y Wilson, ni solicitado de la Cámara autorización para perseguir judicialmente al último. Los periódicos que esto aseguran, sorprenden la buena fé de sus lectores. Hasta el jueves no se sabrán las conclusiones que formule dicho magistrado.

M. Grevy está resuelto á conservar el cargo de Presidente de la República.

Berlin 15.—En vista de la resolución del príncipe de no dejarse operar, el emperador ha acordado que se respete su voluntad. Emplearse paliativos; y solo en el caso de que hubiese peligro de asfixia, se recurrirá á la traqueotomía.

París 15.—El general Andian ha sido condenado en rebeldía á 5 años de cárcel, 3.000 francos de multa y diez años de inhabilitación, habiéndose impuesto penas menores á los restantes procesados.

**Observaciones Meteorológicas**

ministradas por la Academia Gerundense, dirigida por D. N. Carlos del Corral.

Día 16.—Tiempo medio á mediodía verdadero 11 horas, 44 minutos, 33 segundos.

TERMÓMETRO			Barómetro.	Hig. Saussure
Mín.	Máx.	Med.		
10	14	12	755	86

  

Estado del cielo.	VIENTO.		Lluvia en milimét.
	Dirección.	Intensidad.	
Cubierto.	E.	Brisa.	8

OBSERVACIONES. Imprenta de LA LUCHA á cargo de Pedro Vert Arcos de la plaza de S. Francisco, 8.

**Anuncios.**

Se compran muestras de plomos, cobres, antimonios y demás clases de minerales que sean de esta provincia. Forsa 22 1.ª derecha. 4-30

**AL PÚBLICO.**

En la gran Sastrería *La Ampurdanesa* de José Puig y Fábregas, situada en la Calle de Santa Clara número 1 y Huertas número 8, existe siempre un colosal surtido de géneros del país y extranjeros de una baratura sin bombos ni farsa.

Hechos y no palabras. El dueño espera que el público visite tan acreditado establecimiento para persuadirse de ello.

**VENTA VOLUNTARIA.**

Se venden tres casas en Santa Coloma de Farnés sitas en la calle de S. Sebastian números 1, 3 y 5. Dará informes, Antonio Dillet farmacéutico. Caldas de Malavella.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Gonorris, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR